
 
 

 

 

 
SWISS PÉTANQUE 1953 – 2023 Rétrospective 
 
Faire une rétrospective pour les 70 ans d’une fédération n’est pas un exercice 
facile pour un jeune président, mais quel plaisir de le concevoir et de constater 
lors des recherches que la Fédération Suisse de Pétanque a été très active que 
ce soit au niveau national ou international. Voici relevés quelques moments clés 
et quelques personnalités qui ont œuvré pour le bien de notre fédération.  
 
C’est avec 7 premiers clubs genevois que la Fédération Suisse de Pétanque, alors 
FSP, a été fondée à l’Auberge du Cheval Blanc à Thônex, Canton de Genève, le 
12 avril 1953, avec comme but le développement et la diffusion du sport 
pétanque en Suisse. À la suite, 2 nouveaux clubs ont rapidement été créés. 
 
Par la volonté de la FSP, la première association cantonale a vu le jour le 8 janvier 
1956. Elle devient l’Association Cantonale Genevoise. Par la même occasion, un 
comité directeur est nommé à la tête de la fédération. Fort de cet engouement, 
s’ensuivent d’autres associations comme l’association vaudoise et l’association 
valaisanne ainsi que le secteur ouest de pétanque qui deviendra en 1975 les 
associations cantonales jurassienne et neuchâteloise. L’Association Cantonale 
Fribourgeoise a vu le jour en 1963, puis est arrivé le Secteur Alémanique de 
Pétanque qui regroupe tous les cantons alémaniques.  
 
Un petit nouveau est apparu lorsque l’idée d’organiser un Championnat suisse 
des clubs s’est réalisée. En 2004, Marcellin Dayer, entouré de quelques 
personnes dont Claude Kéberlé, fonde l'association pour la gestion du 
Championnat Suisse des Clubs de Pétanque, qui est actuellement l'Association 
des Ligues Nationales (ALN). 
 
Dès ses débuts, la FSP collabore pleinement avec la Fédération Internationale de 
Pétanque grâce à notre représentant suisse M. Borloz, nommé trésorier le 8 
mars 1958 lors de sa création par 7 fédérations nationales, dont la Suisse. 
 
De 1985 à 2021 la fédération internationale est membre de la Confédération 
Mondiale de Sports Boules qui sera dissoute en 2021 pour devenir la Fédération 
Mondiale de Sport Boules et Pétanque qui siège à Prilly. Cette évolution vise à 
améliorer la visibilité du sport boules auprès du Comité International Olympique. 
 
 



 
 

 

 

 
En 1999 a été créée la Confédération Européenne de Pétanque pour laquelle la 
Suisse s’engage également et participe à cette nouvelle entité.   
 
La fédération suisse est également membre de Swiss Olympic, et depuis 2020 a 
adhéré à son code de conduite et sa charte éthique. Elle renforce ainsi ses 
valeurs qui sont l’Amitié, le Respect et l’Excellence.  
 
La FSP participe pleinement à toutes ces instances que ce soit nationales et 
internationales, dont la FIPJP. Notre président de l’époque, Jacques Fuchs, 
intégra rapidement le Comité Exécutif de cette fédération internationale, où il 
prit la direction de la commission d’arbitrage, s’investissant particulièrement 
dans les tables de marque des championnats du monde. Lorsqu’il décide de se 
retirer pour profiter d’une douce retraite, son successeur à la présidence de la 
FSP, après en avoir été trois ans secrétaire général, puis 12 ans le vice-président, 
Claude Kéberlé, fut immédiatement élu au Comité exécutif de la FIPJP.  
 
Il en devint le vice-président lorsque Claude Azéma accéda à la présidence et 
mena à bien diverses missions dont celle de réunir les multiples fédérations 
nationales au Japon. Surtout, à la fin des années 90, il a été le concepteur de 
l’épreuve de tir de précision à laquelle il croyait à juste titre beaucoup, et l’avenir 
lui donna raison. 
 
Dès sa date de création, la FSP a organisé de nombreux évènements, comme par 
exemple les Championnats Suisses et la Coupe Suisse. Elle a formé des équipes 
nationales dans plusieurs catégories afin de pouvoir participer pratiquement à 
toutes les compétitions internationales. En outre, notre fédération a elle-même 
mis sur pieds plusieurs championnats internationaux, dont vous trouverez une 
rétrospective en annexe. 
 
Que de champions ont, à chacune de leur époque, montrer à l’Europe et au 
monde entier que la Suisse a bien sa place dans l’élite internationale et que la 
pétanque est d’abord un sport pour tous mais également un sport d’élite. 
 
Pas moins de 8 titres internationaux, 7 médailles d'argent et 21 médailles de 
bronze ont été récoltés au cours des 70 ans de de vie de notre fédération. 
 
Certaines des compétitions phares organisées en Suisse sont restées dans nos 
mémoires et dans les annales, comme le Bol d’or de Genève qui depuis 1972 et 
jusqu’en 2008 a fait vivre tellement d’émotions à ceux qui avaient la chance d’y  



 
 

 

 

 
participer et également au nombreux public qui venait le voir. Le Grand Prix de 
l’Amitié a également été l’une des grandes compétitions internationales depuis 
1963 et cela jusqu’en 2010. Et puis les Coupes Franco-Suisse qui ont vécu elles 
aussi de belles années. 
 
Enfin, pour arriver à organiser autant de manifestations et récolter autant de 
médailles, il ne faut pas que des bons athlètes. Il faut aussi une structure avec 
des personnes et des encadrants dévoués qui travaillent souvent dans l’ombre 
mais qui participent pleinement à la réussite. Je tiens par ces quelques mots à 
rendre hommage à toutes ces personnes qui ont, qui font et qui feront de notre 
fédération, une fédération sportive bienveillante, respectée et de qualité. J’en 
suis convaincu. 
 
Je tiens également à mentionner André Busset suivi par Pierre Rudaz aux 
commandes du journal ‘’Pétanque’’, dans les années 1980-1990, envoyé six fois 
par année à tous les licenciés. Ces éditions étaient très attendues et ont marqué 
de leur empreinte toute cette période.  
 
Puis vint en 2002 le site internet avec Georges Chollet en protagoniste, suivi de 
Bertrand Mettraux. Ce renouveau de la communication demande beaucoup plus 
de réactivité et doit être suivi au quotidien, presque un travail à plein temps, afin 
que tout le monde puisse suivre les dernières nouvelles rapidement. Depuis 
2019, les activités Swiss Pétanque sont envoyées mensuellement à tous les clubs 
et publiées sur le site internet afin que vous puissiez les vivre au plus près. 
 
En 2003, Vincent Jaggi invente une révolution informatique avec le système           
« Boules », qui facilite l'organisation des compétitions et le contrôle des licences 
et est régulièrement développé et optimisé depuis. 
 
Pendant tant d’années de vie, et comme dans un couple, la fédération a eu des 
années fastes, des années plus ternes, jusqu’à des années de grandes 
inquiétudes sur la survie de notre fédération vieillissante. Un signal fort a été 
donné fin 2018 avec la candidature d’un nouveau comité directeur nommé lors 
du congrès 2019. Son but étant d’insuffler un vent nouveau dans lequel toutes 
les bonnes volontés se sont inscrites avec trois axes principaux pour les objectifs 
à atteindre : la communication, la promotion du sport pétanque et les équipes 
nationales. 

 



 
 

 

 

 
La mutation a commencé par un changement de nom, la FSP devenant Swiss 
Pétanque avec un nouveau logo ainsi qu’un contact plus direct et soutenu avec 
les médias. Comme en témoigne l’écho rencontré dans les journaux et, surtout, 
la diffusion dans différentes émissions de télévision. 

Ce comité a été de suite dans le bain afin d’avancer vite sur les objectifs à 
atteindre. Mais une année après, le Covid a interrompu ses avancées. A quelque 
chose malheur est bon, cela a permis de consolider notre engagement auprès de 
Swiss Olympic.  

Puis la dissolution de l’association cantonale neuchâteloise en 2021 n’a pas été 
réjouissante en rapport à l’évolution que Swiss Pétanque aimerait atteindre.  

Mais, après toutes les difficultés que nous avons dû surmonter pendant cette 
crise, nous voici revenu dans la normalité et nous nous réjouissons de poursuivre 
le développement.  

Au dernier recensement, la fédération comprenait 6 associations cantonales, 99 
clubs et près de 2500 licenciés, dont environ 25 % de féminines. 
 
Pour marquer ce 70ème anniversaire, un nouveau site internet a été lancé, ainsi 
qu’une boutique en ligne aux couleurs de Swiss Pétanque. Ce renouvellement, 
malgré ses 70 bougies, doit charmer la jeune génération. 
 
Swiss Pétanque compte sur vous, sur les clubs et les associations cantonales 
pour attirer cette jeunesse qui manque tant à notre fédération.  
 
Je tiens à remercier ici toutes les personnes qui, bénévolement pendant ces 
septante premières années ont fait de notre fédération une fédération sportive 
reconnue dans le monde entier et active dans notre pays.  
 
Si par inadvertance un événement ou autre circonstance important survenu au 
cours des 70 ans d'histoire de notre fédération venait à être oublié dans cette 
rétrospective, je me tiens à votre écoute pour combler cette lacune. 
 
Que la Pétanque soit belle et avec vous ! 
 

Jean-Denis Willemin, Président         

         Rossens, 22.04.2023 


